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封二 今日济南

“挑刺”不能仅靠残疾人
□钟倩

【泉城快评】

下乡游别成了“吓乡忧”
□马洪利

“五一”假日将至，不少市
民都做好了去田园乡村潇洒
自驾游的准备，但由于缺乏相
关管理规范或是游客自身不
太自觉，一些下乡游却成了

“吓乡忧”。
有的自驾车辆在乡村小

路上随意停放，拦路挡道；有
的游客在农田果园里任意游
逛，踩坏了庄稼，损坏了果树；
有的人还在游玩之余乱挖乱
采花草、野菜、奇石；更有甚
者，把乡村农场当成了自己寻
乐的“开心农场”，现场实践

“偷菜”……所有这些，都是乡
村旅游中产生的不和谐的“乡

村忧虑”。
时代呼唤文明乡村游，自

驾游也不能太“自由”，乡村旅
游更不应该为乡村增添忧虑。
市民在尽情地“上山下乡”游
玩时，要对大自然多一份爱
心与呵护，多一些文明与恪
守，不能把乡村游当成肆无
忌 惮 地 消 遣 撒 野 之 旅 。同
时，对于时下炙手可热的乡
村游，还需加以规范管理，
出台制定相关的约束制度，
为乡村游保驾护航。乡村游
应该是开心快乐、逍遥自在
的，更应该是文明和谐、情意
绵绵的。

据齐鲁晚报报道，24日上午，在
趵突泉、大明湖等景区，来自国内的
57名残疾人“考察团”逐一挑出普通
人看不到的服务“死角”。

他们表示，“天下第一泉”要冲
5A景区，这些无障碍服务细节至关
重要。

景区里的一处坡道、一个握把、
一块语音指路牌，在常人眼中可有可
无，但对残障人士来说却是畅通出行
的重要保障。近日，残疾人无障碍设
施考察团引起社会各界关注，笔者的
好多残疾朋友也参加了这一活动，爱
心出租车队与志愿者纷纷提供服务，
这无不向我们传达出两个积极信号：
第一，伴随社会迅猛发展，残障人士
走出家门游玩的愿望日趋强烈，从侧

面折射出残疾人生活的改善；第二，
社会对残障人士的关心由过去的物
质帮扶逐渐过渡到精神满足上，充分
体现关怀人性化。

同样身为一名轮椅天使，笔者感
同身受的是，不光“天下第一泉”景区
里无障碍设施建设不完善，类似的无
障碍通道缺失问题在其他景区也同
样存在。比如，济南府学文庙里，轮椅
进出参观必须由人抬着，而且台阶大
都很高，令残疾人非常尴尬；在一些
景区及公园，无障碍通道提示牌要么
年久掉漆无法辨识，要么非常隐蔽很
难找到。此外，有些残疾人出游，需要
家人与朋友陪护，景区应考虑残障人
士陪同人员门票免费，上海、北京等
城市已有相关优惠规定。

在今年山东省政协民声连线活
动中，笔者提交的关于残疾人无障碍
设施亟须立法的提案被评为优秀提
案，并带上了全国两会，引起政协委
员的关注。个人觉得，这也说明了社
会对残疾人诉求与需要的重视。

无障碍通道是生命通道，一头连
着残疾人的精神世界，一头连着城市
的人文温度，济南今年要举办“十艺
节”，相关部门不妨以此为契机，让景
区与公共场所无障碍设施建设更上
层楼，这既是“建设美丽泉城”的重要
内容，也可以为残疾人实现出游梦想
打下坚实基础。

（作者身残志坚，系济南首届责
任市民、省政协十一届一次会议旁听
代表）

防止信息外泄，个人也要绷紧弦
□徐国维

据齐鲁晚报25日报道，记者日前
走访省城多家废品收购站发现，废纸
中含有个人信息的情况并不少见，尤
其以名片、通讯录、求职简历、快递包
裹单、银行对账单等最为常见，有的
人甚至把身份证都夹在废纸里卖掉
了。

众所周知，个人信息特别是诸如
身份证、住所等重要信息泄露后，很
容易被一些不法分子利用，轻则给个

人带来骚扰，重则可能带来人身和财
产安全威胁。目前，个人信息外泄比
较严重，利用个人信息进行诈骗等违
法行为也时有发生，基于保护公民个
人信息安全的需要，在刑法、民法通
则等法律中对个人信息保护做了一
些规定的基础上，相关部门正在酝酿
出台专门性的个人信息保护法规。需
要指出的是，相关法规基本上都是对
一些掌握公民个人信息的部门和单

位行为进行约束规范，对个人信息因
自身原因泄露的则无法约束。

从相关报道来看，近年来，因网
上交易、信息交流的多样化，个人无
意中造成的信息泄露占了相当比重。
因此，必须增强个人信息安全的防范
意识，不给不法分子可乘之机。个人
应该提高认识，从日常小事做起加强
防范，只有多方努力，才能真正筑牢
个人信息安全的“防火墙”。
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【泉边说事】

社会对残疾人关爱的厚度决定一座城市的文明开放程度。无障碍设施的建设、完

善以及后期管理，不仅要靠残疾人的积极考察与挑刺，更重要的是靠城市管理者创新

思路与实地考察。

【七嘴八舌】

建议在社区里专辟“菜地”
□林毅

“ 谷 雨 过 后 ，栽 瓜 种
豆”，当下正是农村的繁忙
季节。城市不比农村，找块
空地种菜栽花真难，于是
有些老人打起了身边绿地
的主意。笔者最近发现，小
区里有个别老人，毁了绿
地改种自己喜欢的蔬菜，

让其他居民非常气愤。
在此，笔者建议社区

能为那些身体健康、乐意
种菜栽花的老人划出一点
空间，满足他们做“都市农
夫”的心愿，同时也请老人
们手下留情，别再毁绿种
菜了。

【市民有话说】

山东经济学院和山东
财政学院合并成山东财经
大学已近一年，笔者发现个
别公交站牌如K96路、42路，
还在使用经济学院、财政学
院的名称，语音报站也还是
报原名，与新更名的山东财
经大学不符。

笔者认为，去原山东
经济学院的车辆到站时不
应报经济学院，应报财经
大学燕山校区；去原山东
财政学院的车辆不应报财
政学院，应报财经大学舜
耕校区。这样的报法较为
适宜。

山财大的公交报站应规范
□曲继安
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